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contra "a esquerda" é o principal motor de sua 
participação política. Mas mesmo outros, mais 
moderados, e até alguns eleitores da "frente 
ampla", que querem realmente que o Brasil dê 
certo, estão nessa toada, já desesperados pelo 
fracasso por antecipação.
  Só agora a equipe de transição começa a ser 
escolhida; e ela está bem diversa. Na educação, 
temos Priscila Cruz, Neca Setubal, Alexandre 
Schneider; quadros bem longe do petismo.
  A equipe econômica da transição, por mais que 
possa ser criticada, é bastante razoável se 
considerarmos o que poderia ter vindo. Um mix 
de desenvolvimentistas e liberais é bem o que se 
espera depois de Lula ter, ainda na campanha, 
prometido que seu governo não seria um 
governo "apenas do PT".
  Todavia, se alguém imaginou que a equipe 
econômica do novo governo seria a mesma do 
Plano Real, é óbvio que estava sonhando. Mas 
um equilíbrio, talvez com a Fazenda mais para o 

lado ortodoxo, e o Desenvolvimento para o 
heterodoxo, com Lula arbitrando cada conflito 
que inevitavelmente surgirá, já estaria de bom 
tamanho.
  Além dessa equipe, vieram algumas falas 
desastradas de Lula, criando uma oposição 
entre regras fiscais e justiça social, que é 
ilusória: sem o fiscal minimamente em ordem, a 
crise social é uma certeza. Mas extrair dessa fala 
o rumo real do governo é mais torcida do que 
avaliação equilibrada.
 É claro que, se o Congresso aprovar uma PEC 
de transição com 175 bilhões de gastos fora do 
teto para os próximos quatro anos, será muito 
difícil fugir do rumo da irresponsabilidade. Mas 
se ela for apenas para cumprir as promessas do 
ano que vem, ainda haverá muito espaço de 
manobra e indefinição.
  Idealmente, todo mundo mesmo quem votou 
contra o vencedor deveria estar agora disposto a 
colaborar pelo bem do Brasil. A crítica virulenta 

e sem base, que promove a demonização do 
futuro governo por todo e qualquer deslize, 
além de ser ruim enquanto análise, também 
contribui para tornar ainda mais tóxico o debate 
público.
  Tudo de que não precisamos agora é que vozes 
minimamente racionais reproduzam a 
polarização burra dos últimos quatro anos sem 
sequer dar uma chance à moderação e ao 
diálogo.
  Será que o governo real, que começa dia 1º de 
janeiro, tentará realmente esse equilíbrio entre o 
PT histórico e sociedade civil? Ou será que, uma 
vez começado, ele apostará de vez na 
radicalização? Isso ainda não sabemos.
  Portanto, mas tratar uma ou outra fala fora de 
lugar como se fosse o Diário Oficial da União e 
cravar o fracasso de um governo que nem 
começou, além de não contribuir em nada, pode 
atrapalhar. É pedir o divórcio antes mesmo da 
lua de mel.

  Nas rodas de conversa é preciso entender a 
expressão "votei nele, mas serei oposição desde 
o primeiro dia de governo". Numa eleição 
polarizada como foi a nossa, muita gente 
acabou votando no Lula sem gostar dele, e sabe 
que, uma vez começado o novo governo, 
divergências profundas a levarão naturalmente 
para a oposição. Foi através desse compromisso 
que se formou uma frente ampla para eleger 
Lula por uma vantagem ínfima; e a separação 
futura é do jogo.
  Entretanto, só que o governo nem começou, 
não temos a menor ideia de quem serão os 
ministros e já tem gente cravando seu fracasso. 
Para alguns, 2022 nem terminou e já somos uma 
Venezuela e a culpa é do Lula.
  Ademais, isso era esperado de quem votou em 
Bolsonaro com convicção. Muitos desses 
torcem abertamente para que o governo 
fracasse e o Brasil afunde. Poderão, assim, dizer 
que estavam certos, e essa vingança imaginária 
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alguém? Câmaras de segurança por todos os lados. 
Testemunhas nas ruas filmam a cena ou ajudam a 
vítima. Alguém sumiu? Câmeras gravam seus 
últimos passos.  Um divulga na rede, o 
desaparecimento ou acidente.  Milhares 
compartilham a ocorrência. Agrediram? Câmeras 
de celulares estão à espreita de escândalos de 
qualquer natureza. Atropelou alguém na faixa de 
pedestres ou em outro local? Está filmado! A 
notícia se alastra na rede. 
  Não adianta negar socorro! Não adianta acreditar 
que vai ficar impune! Quem atropelou uma moça 
na faixa de pedestres? O carro é um Fiat cinza. O 
veículo arremessou a moça para cima do capô. 
Sorte dela! A moça levantou-se. Não vi o motorista 
(ou a motorista) saindo do carro, para socorrer a 
vítima. Não sei se a polícia já autuou o imprudente. 
Está registrado. Está filmado. Foi testemunhado 
por pessoas que passavam no local. Está divulgado 
na rede. Alguém sabe quem foi o imprudente? Eu 
vi o vídeo. 
  Assustou-me, evidentemente, o atropelamento. 

Assustou-me a falta de socorro. Assustou-me a falta 
de amor ao próximo. Não me assustou o 
descumprimento da lei! Estranhamente, muitos 
dizem que é fácil descumprir a lei neste país. O 
motorista terá sua carteira suspensa pela invasão à 
faixa de pedestre com pedestre nela? Pelos danos 
morais? Eu não sei, mas queria saber! Há quem 
disse que a chuva confundiu a visão do motorista! 
Ah, ele entrou em choque! Ah, foi culpa da moça, 
que não esperou o carro passar! Ah, a moça estava 
errada! Como? Ah! eu não vi um motorista 
invadindo a faixa! Este povo adora julgar! Este 
povo faz drama! A moça levantou-se, rapidamente! 
Ah, esses sensacionalistas! Esta faixa de pedestres 
está no local errado! O lugar da faixa prejudica a 
visão dos motoristas! Culpa dos responsáveis que 
tiraram o sinal de trânsito! Culpa de quem, mesmo? 
Não vi nada demais! Não vai dar em nada! Há tanta 
impunidade no Brasil! De tanta frase absurda, há 
sempre alguém que solta um aforismo reflexivo: se 
somos um país que evidencia a impunidade, por 
que temos uma das maiores populações carcerárias 

do mundo? Segundo Schopenhauer o homem é o 
animal que mais causa sofrimento no seu 
semelhante, por vaidade ou ruindade mesmo. 
Acredito que esta seja uma visão pessimista, 
demais. Nascemos bons; o ambiente em que somos 
criados nos molda para o mal, não obstante, as 
regras de exceção. Se o atropelador vai ser autuado, 
não sei. Se o atropelador vai ter a carteira suspensa, 
não sei. Se vai pagar por lesão corporal, danos 
morais etc. O que espero é que a lei seja cumprida. 
Os fatos? Esclarecidos. Que todos nós possamos 
ver na faixa de pedestres um espaço de segurança, 
para pedestres e motoristas! Ainda não me sinto 
segura... Podem culpar a tempestade, a chuva de 
granizo, o relâmpago, o trovão, o vidro embaçado 
ou o freio a vácuo (?)! A mente humana, de fato, é 
uma caixa de inspirações iluminadas e obscuras...

  Tempo de chuva. Trovoadas intensas. 
Relâmpagos despedaçam o céu. Raios que 
assustam. Raios que partem céus. Raios que 
iluminam a escuridão. Tempestades de granizo 
judiam de plantas e flores do meu canteiro. Ruas 
alagadas, bocas de bueiros entupidas. Telhas de 
amianto voam ou são alvejadas feito tiro de canhão. 
Buraco por todos os lados; chuva entra feito 
enxurrada nas casas. Vídeos de água entrando nos 
lares invadem as redes sociais. Gritos de 
moradores: 'perdi tudo. Valei-me, Santa Bárbara! 
São Pedro, rogai por nós!' Freud, bem disse, que 
temos coisas ruins dentro de   nós. Coisas boas e 
ruins. 
  Escondemos nossas ruindades desmedidas, que se 
faladas nos envergonhariam, profundamente... 
Nem só de ruindade somos compostos. Vejam as 
tempestades intensas, que assolam vidas, destroem 
telhados, casas, móveis, pessoas... Na tristeza, 
morte, acidentes, nos solidarizamos com o outro. 
Fazemos rifas, campanhas, para arrecadar 
alimentos, roupas, móveis, remédios... Assaltaram 
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realizado no dia 31 de dezembro.
  As apostas devem ser feitas em volante específico da 
Mega da Virada em qualquer casa lotérica 
credenciada pela Caixa, em todo o país ou pela 
internet.
  Como nos demais concursos especiais, o prêmio 
principal da Mega da Virada não acumula. Se não 
houver ganhadores na faixa principal, com acerto de 
seis números, o prêmio será dividido entre os 
acertadores da 2ª faixa (com o acerto de cinco 
números) e assim por diante.
  Para jogar na Mega da Virada, é só marcar de seis a 
20 números dentre os 60 disponíveis no volante. O 
apostador ainda pode deixar que o sistema escolha os 
números por meio da Surpresinha. O valor da aposta 
simples, com seis dezenas marcadas, custa R$ 4,50.

Bolão
  O apostador também pode aumentar as chances de 
ganhar realizando apostas em grupo por meio do 
Bolão Caixa. Basta preencher o campo próprio no 
volante ou solicitar ao atendente da lotérica.
  Na Mega-Sena, os bolões têm preço mínimo de R$ 
10. Porém, cada cota não pode ser inferior a R$ 5. É 
possível realizar um bolão de no mínimo duas e no 
máximo 100 cotas. Também é possível adquirir cotas 
de bolões organizados pelas unidades lotéricas. Neste 
caso, poderá ser cobrada uma tarifa de serviço 
adicional de até 35% do valor da cota.
  De acordo com a Caixa, caso apenas um apostador 
ganhe o prêmio da Mega da Virada e aplique todo o 
valor na poupança, receberá R$ 2,7 milhões no 
primeiro mês.

partir desta quarta-feira (16/11).
  De acordo com Caixa, o valor é o maior da história 
das Loterias Caixa; e o sorteio das seis dezenas será 

  As apostas da Mega da Virada, concurso especial da 
Mega-Sena de número 2.550, com um prêmio 
estimado em R$ 450 milhões, começam a ser feitas a 

BEM COLETIVO: É PRECISO TORCER PELO BRASIL
O governo nem começou e já tem gente cravando seu fracasso.

A MENTE HUMANA  

SORTE: APOSTAS DA MEGA DA VIRADA PODEM SER 
FEITAS A PARTIR DE HOJE

Prêmio estimado é R$ 450 milhões; maior da história das Loterias Caixa.
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afirmam que ele sabia que a carona traria um custo 
político. Mas, por uma alegada necessidade, dizem, 
optou pela viagem a bordo do avião do empresário.
Não há previsão orçamentária para custear o 
transporte de um presidente eleito durante a transição.
  Como o período eleitoral acabou, também não existe 
a hipótese de se recorrer ao fundo eleitoral reservado 
às campanhas. O PT não teria, por sua vez, recursos 
para financiar esta e outras viagens que estariam 
programadas para acontecer antes da posse, como aos 
EUA.
  Uma alternativa seria pedir que o governo Bolsonaro 
cedesse uma aeronave, o que foi rechaçado até por 
questões de segurança. Ainda segundo aliados, outras 
hipóteses foram postas à mesa durante reuniões 
preparatórias da viagem.
  A opção por um voo comercial foi descartada pela 
impossibilidade de Lula transitar em um aeroporto e 
até mesmo dentro do avião sem que houvesse tumulto, 
especialmente em um momento em que inflamados 

apoiadores de Bolsonaro se recusam a admitir o 
resultado das eleições.
  Constrangidos, petistas evitaram tocar no assunto. 
Um dos coordenadores da transição, o ex-
governador Wellington Dias recomendou que se 
procurasse o consórcio de governadores da região 
amazônica, que fez o convite a Lula.
A secretaria de finanças do PT se recusou a 
comentar a viagem, enquanto um dirigente 
partidário afirmava que Lula viajou na condição de 
presidente eleito, em caráter pessoal.
Na segunda-feira (14/11), durante participação no 
programa Roda Viva, da TV Cultura, Dias foi 
questionado sobre o tema. Ele defendeu a carona e 
disse que não há regra que proíba Lula de aceitá-la.
"Ele [Lula] ainda não é presidente da República, 
ele não utiliza-se de voos do governo. Hoje ele é 
uma pessoa física —eleita presidente, mas uma 
pessoa física. Por conta disso, não tem qualquer 
regra que o impeça de pegar carona. Seja de São 
Paulo para Teresina (PI), seja de São Paulo para o 
Egito", declarou o ex-governador.
Segundo Dias, o PT não tinha recursos para bancar 
o fretamento da aeronave. F" oi de carona, gente... 
Onde está o crime?"
  Para um aliado de Lula essa exposição poderia ter 
sido evitada, mas Lula estaria, segundo suas 
palavras, muito   "espontâneo", ou seja, tomando 
decisões por impulso, sem medir as consequências. 
O petista viajou em uma aeronave Gulfstream, com 
capacidade para transportar 12 pessoas e autonomia 
para voar direto ao país africano.
Também estão na comitiva a mulher de Lula, a 
socióloga Rosângela Silva, a Janja, e o ex-prefeito 
de São Paulo Fenando Haddad (PT).
  Lula e Seripieri são amigos há cerca de dez anos. 
Durante a campanha eleitoral deste ano, o 

empresário foi um dos primeiros com quem o 
petista concordou em se reunir para tratar de suas 
propostas de governo.
  O dono da Qsaúde promoveu jantares reservados 
em sua casa, reunindo nomes do empresariado 
como Cláudio Ermírio de Moraes, do grupo 
Votorantim, e o banqueiro Luiz Carlos Trabuco, do 
Bradesco.
  Na época, protagonistas do mercado apresentavam 
grande resistência ao nome do ex-presidente e até 
mesmo em participar de encontros com ele. Em 
2019, Seripieri vendeu metade de suas ações da 
Qualicorp e, posteriormente, deixou os cargos 
executivos que ocupava.
  Luiz Lima (PL-RJ), um dos parlamentares que se 
manifestou sobre a viagem, escreveu em rede social 
que Seripieri Filho, o "Junior da Qualicorp", foi 
preso por quatro dias em 2020, e que "nada 
mudou". Já Paulo Eduardo Martins (PL-PR) 
afirmou que a viagem de Lula com o empresário "é 
pela saúde da democracia".
  André Porciuncula (PL-BA), secretário-adjunto da 
Cultura, comentou na publicação de Martins 
relembrando tuíte de Ivan Valente (PSOL-SP) sobre 
o dono da QSaúde, em tom irônico. O psolista 
falava sobre a prisão de Seripieri Filho, afirmando 
que os empresários corrompiam o sistema político.
  João Amôedo, um dos fundadores do Novo e que 
foi suspenso pela legenda após declarar voto em 
Lula no segundo   turno das eleições, também 
criticou o petista. 

«A viagem de Lula no jato de empresário 
—condenado ou não— é um absurdo. Aqueles que 
admiram o presidente eleito, e têm esperanças de 
que ele faça um bom governo, deveriam criticar os 
seus erros e não ignorá-los", escreveu nas redes.

  O presidente eleito, Luiz Inácio Lula da Silva (PT), se 
tornou alvo de críticas de opositores por viajar à 
COP27 em um jato do empresário José Seripieri Filho, 
conhecido como Júnior, fundador da Qualicorp e dono 
da QSaúde. O petista embarcou na segunda-feira 
(14/11), para o Egito.
  Deputados federais mais ligados ao presidente Jair 
Bolsonaro (PL) se manifestaram nas redes sociais e 
focaram a relação de Lula com o empresário, que 
chegou a ser preso em 2020 pela Operação Lava Jato 
em uma investigação sobre suposto caixa dois para a 
campanha de José Serra (PSDB-SP) ao Senado, em 
2014. O vice-presidente eleito, Geraldo Alckmin 
(PSB), tentou minimizar o caso.
"A informação que tenho é que não é emprestado, [o 
empresário] está indo junto para COP. Não tem 
empréstimo, estão indo juntos no mesmo avião, estão 
indo mais pessoas", disse nesta segunda, ao ser 
indagado sobre o tema em entrevista em São Paulo.
  Em meio à polêmica, aliados do presidente eleito 

POLÍTICA: LULA FOI ALERTADO POR ALIADOS SOBRE 
CUSTO POLÍTICO DE CARONA EM JATO DE EMPRESÁRIO

Petista é alvo de críticas por viagem ao Egito em jato de empresário; Alckmin tentou minimizar o caso.
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óctupla. Ela possui efeito sobre as doenças: cinomose, 
parvovirose ,  para influenza ,  coronavi rose , 
adenovirose, hepatite infecciosa e leptospirose canina.
  Este último, a leptospirose canina, é uma infecção 
bacteriana que atinge o fígado e os rins dos cães. A 
vacina inclui dois sorotipos contra a leptospirose, por 
isso é chamada de V8. Para as doses, a Semad firmou 
convênio com a Organização da Sociedade Civil 
(OSC) Aliança Juizforana pela Defesa dos Animais, 
em 2021, com recursos de emenda parlamentar.
  A meta final da parceria será a realização de 13.472 
doses de vermífugo para cães e gatos e 23.096 doses de 
vacina V8 para cães, sendo a vigência do Termo de 
Fomento até julho de 2023. “O cuidado com a saúde 
canina faz parte de um conjunto de ações da Semad 
para a qualidade de vida dos animais e da população 
humana. Esse convênio abrange cães e gatos de todo o 

estado”, comenta o subsecretário de Gestão Ambiental 
e Saneamento da Semad, Rodrigo Franco.

Prevenção
  Vacinação e vermifugação são importantes para 
prevenção de doenças que afetam os cães e gatos, 
desde seu nascimento até sua manutenção e bem-estar. 
O superintendente de Gestão Ambiental Diogo Franco 
afirma que “vacinar animais domésticos é uma ação 
essencial para manter o equilíbrio entre a saúde dos 
animais, do homem e do meio ambiente, e também uma 
responsabilidade em saúde pública”.
  Conforme informa a veterinária do Núcleo de Fauna 
Doméstica da Semad, Bárbara Prado, “a vacinação é a 
principal e mais importante forma de prevenção de 
enfermidades que acometem os cães. Com o protocolo 
sendo realizado de forma correta, o animal leva uma 
vida saudável além de garantir proteção contra 
patógenos que afetam sua saúde. Após o protocolo de 
vacinação, que varia de acordo com a idade do 
animal, eles devem fazer o reforço da vacina 
anualmente para garantir um nível de proteção 
adequado e maior imunização. Recomenda-se sempre 
optar por vacinas importadas, de boa qualidade e 
armazenamento correto”.
  Vale ressaltar, também, a importância da 
vermifugação para a saúde e bem-estar de cães e gatos. 
De acordo com Larissa Soares, também veterinária do 
Núcleo de Fauna Doméstica da Semad, “a 
vermifugação para pets é importante durante toda a 
vida do animal, devendo iniciar desde filhote, já que 
algumas verminoses podem ser passadas da mãe não 
vermifugada para a cria. Além disso, combate os 
parasitas que causam doenças que, se não tratadas, 
podem levar ao óbito do animal”.
Mais benefícios
  Além da vacinação e vermifugação, a Semad também 
investe no manejo populacional de cães e gatos em 
Minas Gerais.    A Subsecretaria de Gestão Ambiental 

e Saneamento (Suges) da Semad assumiu a gestão das 
políticas públicas relacionadas à fauna doméstica no 
Estado após a reforma administrativa do Poder 
Executivo, em 2019. 
  Atualmente, a gestão conta com o Programa Estadual 
de Esterilização de Animais Domésticos, além do 
Programa Estadual de Microchipagem “Conheça Seu 
Amigo” e do Sistema de Identificação de Animais 
Domésticos.
  No Programa Estadual de Esterilização de Animais 
Domésticos, é realizada a cirurgia de castração, um 
método mundialmente reconhecido por ser altamente 
seguro e eficaz no controle populacional de cães e 
gatos e por atuar na prevenção e redução de diversas 
doenças. Conforme esclarece a secretária de Estado de 
Meio Ambiente, Marília Melo, “a castração é um 
método mundialmente reconhecido por ser altamente 
seguro e eficaz no controle populacional de cães e 
gatos urbanos e atuar na prevenção e redução de 
diversas doenças. Além de reduzir a taxa de 
natalidade, colabora para a longevidade e bem-estar 
dos animais. O número de animais carentes e 
abandonados devido a nascimentos indesejados é um 
problema social que pode ser revertido com a 
castração, que gera a diminuição da superpopulação 
pela redução de gestações indesejadas e consequentes 
abandonos e maus-tratos”.
  Com a inserção de microchips subcutâneos, cães e 
gatos são identificados e registrados no Sistema de 
Identificação de Animais Domésticos, permitindo 
reconhecimento e ações de manejo ético populacional 
e combate aos maus-tratos efetivas. Além disso, a 
coordenadora de Fauna Doméstica da Semad, Patrícia 
Carvalho, acrescenta que “fornecimento de insumos e 
equipamentos para garantia do bem-estar animal, 
ações de educação humanitária, entre outros, também 
são ações da política pública de proteção e bem-estar 
dos animais domésticos implementadas pela Semad”.

   Cerca de 5 mil cães da população de baixa renda e de 
rua já receberam mais de 10 mil doses da vacina 
óctupla em Minas Gerais, estando protegidos contra 
sete enfermidades, entre elas a cinomose, a 
parvovirose e a leptospirose canina. Além disso, cães e 
gatos receberam, até o momento, um total de 9 mil 
doses de vermífugos.
  Os dados são resultado de convênio firmado entre a 
Secretaria  de Estado de Meio Ambiente  e 
Desenvolvimento Sustentável (Semad) e entidades 
para o bem-estar animal no estado.
  A vacinação e vermifugação é feita em diversas 
clínicas de Minas para animais da população de baixa 
renda e de rua, tutelados por protetores e organizações 
não governamentais. Desde o final de 2021 já foram 
aplicadas 10.854 doses de vacinas V8 para cães, 
imunizante múltiplo também chamado de vacina 

Doces e salgados
da Carla

Doces e salgados 
da Carla

31 9 97178-8254
Endereço: Rua Prefeito João Sampaio - 114 - São Gonçalo

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

MEIO AMBIENTE: CONVÊNIO BENEFICIA MAIS DE 5 MIL 
ANIMAIS DE RUA E DA POPULAÇÃO DE BAIXA RENDA EM MINAS

Ação aplica vacina que protege cães de sete enfermidades, além de milhares de doses de vermífugos administradas também em gatos.
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pronunciamento, na quarta-feira (16/11), 
na área da Organização das Nações 
Unidas (ONU), a Blue Zone. Ele também 
cumpriu agenda com governadores de 
estados da região amazônica e com 
representantes da sociedade civil.
“Esta é uma grande preocupação. A 
emissão do carbono, no caso do Brasil, se 
você somar o escapamento da moto, do 
carro, do avião, da lancha, do trem, do 
boi, o lixão, o esgoto, a chaminé da 
fábrica, isso dá um pouquinho mais de 
50%. Só o desmatamento é quase 50%. É 

de uma gravidade impressionante”, 
lembrou Alckmin. 
  Ele fez referência às florestas do Brasil, 
Indonésia e Congo que são fundamentais 
para o combate às mudanças climáticas, 
por possuírem vastas áreas de florestas 
tropicais. O governo brasileiro anunciou 
uma aliança com esses países para 
“valorização da biodiversidade e 
remuneração  ju s ta  de  s e rv i ços 
ambientais”.
 Alckmin reforçou que estão sendo 
sol ici tados  dados  do  Projeto  de 

Monitoramento do Desmatamento na Amazônia   Legal por Satélite 
(Prodes), referentes a agosto de 2021 a julho de 2022. “Esses números 
já existem, mas não estão sendo divulgados”, pontuou. Ele lembrou 
propostas feitas durante a campanha presidencial de Lula que 
incluíam, entre outros temas, a recuperação dos órgãos ambientais, os 
quais, segundo ele, “foram praticamente desmobilizados”.
Aloizio Mercadante, que está na coordenação dos Grupos Técnicos 
do Gabinete de Transição e foi ministro nos governos do PT, de áreas 
como Educação, Casa Civil e Ciência e Tecnologia, falou sobre 
negociações para a liberação de recursos do Fundo Amazônia.
“O Fundo Amazônia tem cerca de R$ 3 bilhões hoje, que estão 
impedidos de serem liberados por causa da falta de compromisso do 
governo brasileiro no combate ao desmatamento. Nós já tivemos 
conversas com o governo da Alemanha e da Noruega que devem 
autorizar, no dia seguinte da posse, a liberação dos recursos”, 
projetou.
Criado em 2008, o fundo recebe doações de instituições e governos 
internacionais para financiar ações de prevenção e combate ao 
desmatamento na Amazônia Legal. Em 2019, a Alemanha e a 
Noruega suspenderam os repasses para novos projetos após o governo 
brasileiro apresentar sugestões de mudança na aplicação dos recursos 
e extinguir colegiados de gestão do fundo.
  No último dia (03/11), o Supremo Tribunal Federal (STF) 
determinou que o governo federal reative o Fundo Amazônia. Pela 
decisão da Corte, a União tem prazo de 60 dias para cumprir a medida.

Agenda
  Na última quarta-feira (16/11), Lula participou, às 11h, horário local 
(6h de Brasília), do evento Carta da Amazônia – uma agenda comum 
para a transição climática. Estarão presentes governadores de estados 
da região Norte: Antônio Waldez Góes da Silva, do Amapá; Gladson 
de Lima Cameli, do Acre; Mauro Mendes, do Mato Grosso; Helder 
Barbalho, do Pará; Wanderlei Barbosa, do Tocantins; e Marcos 
Rocha, de Rondônia.
  No mesmo dia, às 17h15 (12h15 no horário de Brasília) Lula faz 
pronunciamento na COP27, na área da ONU, a Blue Zone.
  Nesta quinta-feira (17/11), às 10h (5h no horário de Brasília), o 
presidente eleito se encontra com representantes da sociedade civil 
brasileira, no Brazil Hub. Às 15h (10h em Brasília) o encontro será 
com o Fórum Internacional dos Povos Indígenas e Fórum dos Povos 
sobre Mudança Climática.
  Na sexta-feira (18/11), Lula segue para Portugal, onde se encontra 
com autoridades portuguesas. Ele retorna para o Brasil no fim de 
semana.

   Durante o anúncio de novos nomes para 
o Gabinete da Transição, o vice-
presidente eleito, Geraldo Alckmin, 
destacou que o combate ao desmatamento 
será uma prioridade do novo governo e, 
por isso, o presidente eleito Luiz Inácio 
Lula da Silva estava a caminho da 
Conferência das Partes das Nações 
Unidas sobre Mudanças do Clima, a 
COP27. 
  Lula embarcou na segunda-feira (14/11), 
para o Egito, a convite do presidente 
anfitrião do encontro. Ele realizou um 

MEIO AMBIENTE: PRESERVAÇÃO DA AMAZÔNIA É 
PRIORIDADE DO GOVERNO ELEITO NA COP27

Presidente eleito já chegou ao Egito, onde ocorre o encontro, expectativa é grande.
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ESPORTE: ORGANIZADA POR JULES RIMET, COPA DO 
MUNDO CHEGA À 22ª EDIÇÃO NO CATAR

Competição surgiu após o sucesso do futebol nos Jogos Olímpicos.

entidade, marcando seu nome na história. Foi ele quem 
fortaleceu a ideia de desvincular o futebol dos Jogos 
Olímpicos, após o sucesso da modalidade em 1924 e 1928, 
quando o Uruguai se sagrou bicampeão   olímpico.
  Ainda em 1928, na Holanda de Hirschman, foi decidido 
que haveria um Mundial de futebol. Em Zurique, a decisão 
foi  ratificada, e no ano seguinte, em Barcelona, o Uruguai 
foi indicado como primeira sede, superando as candidaturas 
de Hungria, Itália, Holanda, Espanha e Suécia. Nesse 
primeiro Mundial, 13 seleções tomaram parte: Bélgica, 
Romênia, Iugoslávia, França, Estados Unidos, México, 
Argentina, Bolívia, Brasil, Chile, Paraguai, Peru e Uruguai, 
que, favorito, foi o campeão.
  A Copa do Mundo do Catar terá 32 seleções, mas já há a 
proposta de serem 48 no Mundial de 2026, previsto para 
acontecer em três países: Canadá, México e Estados 
Unidos.
  Só a partir da Copa de 1954 é que houve uma definição no 
número de seleções em cada torneio. Nos anteriores, ele 
variou: 16 em 1934, 15 em 1938 e 13 em 1950. Quatro anos 
depois, e até 1978, o Mundial passou a ter 16 seleções, 
número ampliado para 24, de 1982 a 1994. A partir do 
Mundial disputado nos EUA, em 1994, a competição 
passou a ter 32 equipes.
A Fifa divide suas associadas em seis zonas continentais, 
cada uma com sua própria confederação e com direito a 
determinado número de vagas, que serão disputadas nas 

Eliminatórias de cada continente: África (5), Ásia (4,5), 
Oceania (0,5), Europa (13), América do Norte, Central e 
Caribe (3,5) e América do Sul (4,5). Essas vagas pela 
metade são, na verdade, vagas decididas em repescagens.
  Outra mudança importante aconteceu em 2006. A partir 
daquele ano apenas o país-sede tem direito a uma vaga. O 
campeão da Copa anterior, atualmente, também precisa 
disputar as Eliminatórias, se quiser defender seu título

organização por cerca de três anos, período no 
qual a entidade maior do futebol mundial 
operou de um dos escritórios de Hirschman 
(Amsterdam).
  Foi após o mandato dele que Jules Rimet 
assumiu, como terceiro presidente, o comando 
da Fifa, e por mais de 30 anos esteve à frente da 

   A história do futebol é recheada de 
personagens, mas alguns nomes são pouco 
conhecidos apesar da sua importância. Um 
deles é Carl Anton Wilhelm Hirschman. O 
banqueiro holandês foi um dos idealizadores da 
Copa do Mundo, segundo secretário geral da 
Fifa e até mesmo presidente interino da 
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ECONOMIA: BRASIL APRESENTA NA COP27 PROJETO 
QUE PODE RECUPERAR ÁREAS DEGRADADAS

Ação alcançará 47 milhões de hectares do Cerrado em 4 estados e no DF.

combate à desertificação e na restauração de 
áreas degradadas. Segundo o secretário 
a d j u n t o  d e  C o m é r c i o  e  R e l a ç õ e s 
Internacionais do ministério, Fernando 
Zelner, além de chance de implementar a 
agricultura de baixo carbono, o projeto 
mostra aos parceiros internacionais que, 
quando há apoio financeiro, é possível 
multiplicar isso em termos de investimento 
privado e resultados. “Para o Brasil, hoje foi 
um grande resultado.”
  A diretora do Departamento de Clima do 
Ministério da Agricultura, Mariana Maia, 
que também dirige nacionalmente o Projeto 
Vertentes, destaca que a ação tem grande 
impacto social, econômico e ambiental. “É 
bastante arrojado nas suas metas, uma vez 
que se preocupa com toda a cadeia dos 
setores. A proposta de desenvolvimento 
sustentável da soja e da pecuária de corte 

atinge toda a cadeia produtiva", disse 
Mariana.
  O coordenador de sustentabilidade da 
CNA, Nelson Filho, acrescentou que o 
Brasil tem a tecnologia e o ativo ambiental, o 
que demonstra o grande potencial do país 
para alcançar uma agricultura de baixo 
carbono associada a projetos que trazem 
adaptação e mitigação de maneira conjunta.
“Vamos integrar melhores tecnologias e 
ações para que o produtor rural possa 
garantir ao produto brasileiro, em todas as 
suas cadeias, uma adicionalidade muito 
importante, que, além da qualidade, é a 
sustentabilidade”, afirmou Nelson Filho.
  Além da alienação por venda, tais itens 
podem ser destruídos ou ter destinação 
ambientalmente adequada ou ainda o 
encaminhamento  às  a s soc iações  e 
cooperativas de catadores.

Nações Unidas (COP27), que está sendo 
realizada no Egito.
  “Ao todo, serão mais de R$ 130 milhões (US$ 25 
milhões) financiados pelo Programa de Impacto 
de Sistemas Alimentares, Uso da Terra e 
Restauração (Folur, na sigla em inglês). O 
Projeto Vertentes alcançará mais de 47 milhões 
de hectares do Cerrado nos estados da Bahia, de 
Minas Gerais, Goiás, Mato Grosso e Mato 
Grosso do Sul e do Distrito Federal”, destacou, 
em nota, o Ministério da Agricultura.
  A expectativa é que o projeto contribua no 

  O combate à desertificação e a promoção do 
manejo sustentável das cadeias da soja e da 
pecuária de corte, além da recuperação das áreas 
degradadas, diminuição da emissão de gases de 
efeito estufa e proteção da biodiversidade, estão 
entre os objetivos do Projeto Vertentes. A 
iniciativa é dos ministérios do Meio Ambiente e 
da Agricultura, Pecuária e Abastecimento, da 
Confederação da Agricultura e Pecuária do Brasil 
(CNA), do Banco Mundial e do Global 
Environment Facility (GEF), foi apresentada no 
sexto dia da 27ª Conferência Climática das 
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DEFESA CIVIL ESTADUAL ALERTA PARA CHUVAS INTENSAS 
COM POSSIBILIDADE DE CABEÇA D'ÁGUA EM MINAS

Precaução vale para todo o estado de Minas Gerais durante toda a semana.

presença de galhos e folhas nos cursos d´água.
“Outra orientação importante diz respeito aos 
acampamentos: não montar os alojamentos 
próximos às calhas dos rios, escolhendo as 
partes mais altas”, alertou.
  O tenente-coronel Sandro Corrêa destacou a 
importância de a população cadastrar o celular 
no Programa de Alerta Meteorológico. Basta 
enviar SMS com o CEP da sua região para o 
número 40199.

“A Defesa Civil responde com mensagem de 
confirmação do seu cadastro e, a partir desse 
momento, você passa a receber alertas 
periódicos sobre a situação de maior gravidade 
na sua região”, explicou.

  A Defesa Civil do Estado de Minas Gerais 
alerta para a ocorrência de chuvas intensas com 
a possibilidade de Cabeça D'água em todo o 
estado de Minas Gerais, durante o feriadão de 
Proclamação da República até no sábado dia 
(19/11).
  A Cabeça D'Água é um fenômeno natural de 
aumento repentino do volume da água em 
cachoeiras, rios e lagos por causa das chuvas 
intensas nas cabeceiras ou em trechos mais altos 
dos cursos d'água, que podem surpreender e 
arrastar os banhistas.
  De acordo com o coordenador estadual adjunto 
da Defesa Civil de Minas Gerais, tenente-
coronel Sandro Corrêa, o banhista deve ficar 
atento à mudança da cor da água, maior 



9_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

17/11/2022 a 24/11/2022        

CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

@jornalpanetus

melhoria de vida dos moradores da comunidade, 
melhorando assim a distribuição da água.
  Na segunda fase será trocada toda a tubulação 
para poder dar mais vasão a água.

“Estamos sempre atentos as principais 
demandas, estamos junto ao poder municipal 
trazendo grandes melhorias para a comunidade 
de Goiabeiras, este ano foi concluído o 
asfaltamento entre Cuiabá e Goiabeiras, 
também uma indicação e comprometimento do 
nosso mandato”. Destaca João Bosco.

  Na última sexta-feira (11/11), foi concluída a 
pr imeira  fase  de extensão da rede de 
abastecimento de água do subdistrito de 
Goiabeiras. Através de indicação de autoria do 
vereador João Bosco Ibrahim (PDT), vem sendo 
realizada mais esta obra no subdistrito de 
Goiabeiras, e trará um enorme benefício a 
comunidade.
  Foram instaladas duas caixas de água com 
capacidade total de armazenamento de 35 mil 
litros. A instalação e funcionamento deste 
reservatório irá impactar diretamente na 

EXTENSÃO DA REDE DE 
ABASTECIMENTO DE ÁGUA DE 

GOIABEIRAS É UMA REALIDADE
Vereador João Bosco festeja mais essa conquista para a 
comunidade.
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ataca só o sistema eleitoral. Ataca também no mundo 
todo o Poder Judiciário. Não é por outro motivo que o 
grande cliente dessas milícias digitais é o Poder 
Judiciário”, acrescentou.
  Aos conferencistas em Nova York, o presidente do 
TSE disse ainda que “a democracia foi atacada, a 
democracia foi desrespeitada, a democracia foi 
aventada, mas a democracia sobreviveu”. O ministro 
atribuiu a situação ao fato de o Brasil ter instituições 
fortes e um Poder Judiciário autônomo, que respeitam 
a Constituição. “A nossa bandeira não é A, B, ou C. A 
nossa bandeira é a Constituição, a nossa bandeira e a 
defesa do Estado de Direito, do Estado Democrático 
de Direito, e assim será”, afirmou Moraes.
  Na mesma linha de Alexandre de Moraes, outros 
ministros como Gilmar Mendes e Dias Toffoli 
defenderam o processo eleitoral no Brasil e a 
democracia .  "O meio pol í t ico reconheceu 
imediatamente o resultado das eleições. Protestos e 
demonstração de inconformismo são normais. 
Agressão não encontra abrigo na Constituição, muito 
menos a defesa da ditadura. Isso é lamentável", disse 
Gilmar Mendes.
  Já Toffoli criticou o fato de “autoproclamados 
conservadores” terem fechado estradas após a 
divulgação do resultado das eleições no país, 
interrompendo o direito de ir e vir das pessoas. “Não 
podemos deixar que o ódio entre no nosso país", disse. 
O ministro lembrou o ataque ao Capitólio, nos 
Estados Unidos, após a eleição de Joe Biden para a    
Presidência do país. Para ele, a imprensa, a academia e 
magistratura defendem a “verdade factual”.
O primeiro dia do evento em Nova York também 
reuniu o ex-presidente da República Michel Temer, o 
ex-ministro e ex-presidente do STF Carlos Ayres 
Britto, e o ministro do Tribunal de Contas da União 
(TCU) Antônio Anastasia.
Protestos
  Imagens que circulam nas redes sociais mostram 
ministros do STF sendo hostilizados nas ruas de Nova 
York por manifestantes brasileiros, muitos deles 
usando camisetas verde-amarelas. O grupo contesta o 
resultado das eleições no Brasil. Luís Roberto 
Barroso, Gilmar Mendes e Alexandre de Moraes estão 
entre os magistrados que foram alvo dos protestos.

  O presidente do Tribunal Superior Eleitoral (TSE) e 
ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), 
Alexandre de Moraes, criticou na última segunda-
feira (14/11), em Nova York, nos Estados Unidos, as 
chamadas milícias digitais, que, segundo ele, “agem 
para corroer a democracia”. O magistrado e mais 
cinco ministros do STF – Luís Roberto Barroso, 
G i lmar  Mendes ,  Cá rmen  Lúc i a ,  R i ca rdo 
Lewandowski e Dias Toffoli – participam do evento 
privado Lide Brazil Conference, promovido pelo 
grupo brasileiro Líderes Empresariais.
  Essa é primeira edição da conferência, que tem por 
objetivo debater questões como economia, 
democracia e liberdade no Brasil a partir do ano que 
vem. Em sua fala, Moraes cobrou do Poder 
Legislativo a regulamentação de plataformas digitais 
como forma de combater a desinformação. Para ele, 
deputados e senadores terão, junto com o Judiciário, 
de combater a disseminação de notícias falsas. “Não é 
possível que as redes sociais sejam terra de ninguém. 
Não é possível que as milícias digitais possam atacar 
impunemente sem que haja uma responsabilização”, 
ressaltou.
  O ministro reconheceu que a falta de regulamentação 
é um problema mundial, mas disse que o problema 
tem se agravado com as milícias digitais que “usam 
falso manto da liberdade de expressão sem limites” 
para “corroer a democracia”, “corroer a liberdade 
nos seus três pilares” e atacar “o sistema eleitoral que 
é a base da democracia”.
Alexandre de Moraes insistiu que ataques às urnas 
eletrônicas e a autoridades judiciárias que conduzem 
o processo eleitoral afetam diretamente a democracia. 
Ao defender a transparência, a confiabilidade das 
urnas eletrônicas e a rapidez na apuração, Moraes 
avaliou que, independentemente da utilização de voto 
impresso, por urnas eletrônicas ou voto por correio, o 
que importa para alguns “é desacreditar o 
instrumento democrático que é o voto”.
  “O que se pretende substituir não são as urnas 
eletrônicas, se pretende substituir o sistema político 
que tem o voto livre, periódico de todos os eleitores. 
Essa construção de milícias digitais, de ataques sem 
responsabilidade, de confusão do que é liberdade de 
expressão, não ataca só a liberdade de imprensa, não 

JUSTIÇA: PRESIDENTE DO TSE 
DEFENDE ELEIÇÕES E COBRA 

LEIS CONTRA MILÍCIA DIGITAL
Moraes participou de evento nos EUA promovido por 
empresários.
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  O esquecimento do corpo e mesmo sua 
negação, resultaram em uma espiritualidade 
paranoica e repressiva. Dessa maneira, 
comumente também se esquece o afeto. Afeto 
é produzido pelo corpo. “A questão da 
afetividade é absolutamente crucial para que 
se possa ficar no mesmo cumprimento de 
onda dos sofrimentos atuais, já que a 
intensidade e o excesso pulsional seriam 
c a r a c t e r í s t i c a s  m a r c a n t e s  d e s s e s 
sofrimentos” (BIRMAN, 2019. P. 22). A 
Escuta, princípio da Sinodalidade proposta 
pelo Papa Francisco, pressupõe a ênfase na 
dimensão do afeto, pois situa o sujeito nas 
suas dimensões reais, a partir de seu 
sofrimento, ao invés de se limitar a um campo 
de projeções, imaginações e racionalizações 
vazias. “Conferir ao corpo e ao afeto um lugar 
crucial na leitura da subjetividade é também 
considerar que a prática analítica não é 
apenas uma escuta do psiquismo, mas uma 
modalidade de ação. Vale dizer, a experiência 
psicanalítica se realiza por uma forma 
específica de interpretação, que se desdobra 
em uma modalidade de ação” (BIRMAN, 

2019, p. 22). 
  A descoberta freudiana, que se inspira no 
indivíduo sofredor e a ele se dirige, opera talvez, 
em definitivo, e em detrimento do pessimismo do 
doutor vienense, essa metamorfose lúdica, que nos 
leva a considerar ao fim da cura a palavra como 
corpo, o corpo como palavra, toda plenitude 
vendo-se inscrita de um 'vazio' que não é mais que 
o esvaziamento – pela palavra – de um excesso de 
sentido, de desejo, de violência ou de angústia. “O 
respeito humanista do outro não é mais que a 
consequência de uma tal posição de minha 
subjetividade inquieta, capaz de despojar-se de sua 
vontade de dominação. Pensados a partir da 
análise, os direitos humanos compreendem não o 
direito de calcular a vida, mas o direito ao 
inconsciente ouvido, e ouvido até em suas 
dimensões mortíferas” (KRISTEVA, 2010, p. 82).
Deus, em Jesus, mostra seu rosto concreto, seu 
corpo no qual historicamente revela o sentido  
antropológico  e  teológico  mais profundo do ser 
humano. A totalidade da vida de Jesus não revela 
apenas quem Deus é, mas como ele age na  história,  
sempre  a  partir  do  corpo  concreto  do outro.
  A teologia deve considerar as expressões de   uma   

corporeidade   pulsional, ao   mesmo   tempo   
frágil   e   desejosa   de construções   novas,  não   
pode   se   apegar,   em   absoluto,   às   suas   
categorias metafísicas encerradas em si mesmas. A 
primeira atitude seria a de uma escuta atenta de 
uma materialidade espiritual, mistério no qual o 
próprio divino habita. Ou seja, mais que o apego 
neurótico do que seja a essência do homem, a 
corporeidade pós-moderna revela que há uma 
ferida aberta, curada apenas no exercício de cada 
liberdade histórica, que pede à teologia a  
sensibilidade  de  um  pastoreio  honesto.  Cuidado 
que faz  sobretudo  a partir  da  mística  da  
Encarnação.  Por outro lado,  a  Teologia  deve 
iluminar  os  cenários  de  vulnerabilidade,  
convocando-os,  de  maneira  singular, ao  
empenho de  superação  do  narcisismo  que  a  
própria  fragilidade  pode  gerar. Por fim, os 
desfigurados da história devem ser escutados em 
seu protagonismo essencial quando são capazes de 
perdoar  e  guardar  a  esperança  diante  da ameaça   
da   morte.   Tal   resistência   não   se   encontra, 
h o j e ,  n a s    s o fi s t i c a d a s  c o n s t r u ç õ e s 
epistemológicas, porém nas novas manifestações 
da corporeidade.

  A subjetividade construída no início da 
modernidade possuía seus fundamentos nos 
conceitos de interioridade e reflexão sobre si 
mesma. Na Pós-Moderna, a externalização e 
a estetização ganham terreno. Em última 
instância, um genuíno diálogo entre o 
teológico e o psicanalítico pode resultar no 
resgate da dimensão relacional, para além da 
polarização interioridade/exterioridade. 
  A ênfase radical na interioridade resultou em 
um esvaziamento da noção de solidariedade e 
contribuiu para a construção de uma 
sociedade narcísica. A solidariedade é 
justamente o resquício das interações de 
afetos, a partir da presença e do corpo, das 
singularidades e diferenças. 
  A psicanálise alerta para a relação intrínseca 
e fundante entre corpo e sujeito. Não 
podemos pensar um sujeito sem corpo, a não 
ser se adentramos o campo das negações 
psicopatológicas. De igual modo, não é 
p o s s í v e l  e l a b o r a r  u m a  t e o l o g i a 
verdadeiramente pós-moderna sem o corpo, o 
corpo em sua sexualidade, corpo enquanto 
presença no mundo, encarnação. 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 
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mensagens privadas que pertence à Meta, e a 
Robbu, empresa especializada em automação de 
comunicações.
Atualmente, alertas já são enviados por SMS pela 
plataforma Telegram, TV por assinatura ou pelo 
Google. Segundo a Defesa Civil nacional, o 
objetivo do envio de mensagens é “desenvolver a 
p e rc e p ç ã o  d e  r i s c o  p e l a  p o p u l a ç ã o  e , 
consequentemente, prevenir ocorrências graves”.
Podem ser enviadas orientações como: “Nunca 
atravesse pontes, ruas ou avenidas alagadas, 
mesmo estando de carro, moto ou bicicleta, pois a 
força da água poderá arrastá-lo”. A parceria entre 
as entidades antecede o verão, período em que fortes 
chuvas  podem p rovoca r  a l agamen tos  e 
deslizamentos de terra.
  Segundo o Ministério do Desenvolvimento 
Regional, o Brasil é o primeiro país a ter o serviço de 
alertas por WhatsApp. O aplicativo está baixado em 
mais de 120 milhões de celulares brasileiros, diz a 
Meta. O MDR informou que o serviço de envio de 
notificações será gratuito. Para desenvolvimento do 
robô de atendimento, foi firmada colaboração com a 
Robbu, empresa licenciada pelo WhatsApp no 
Brasil. Já o processamento do envio dos alertas das 
regiões é do MDR.
  Os avisos serão gerenciados por órgãos estaduais e 
municipais por meio da plataforma Idap, que é 
mantida pelo órgão nacional desde 2017. Por 
enquanto, todos os estados estão cadastrados, mas 
apenas 148 dos 5,5 mil municípios integram a 
plataforma. O MDR considera fundamental que 
também os municípios se cadastrem para que 
possam fazer a comunicação de forma mais direta 
com os moradores. Os responsáveis em cada cidade 
devem criar login e senha, preencher um formulário 
e enviar um ofício assinado pela autoridade do 

município que autoriza a operação da ferramenta 
pelo usuário.
  De acordo com o MDR, será oferecido um curso 
online sobre o uso da plataforma, em uma parceria 
da Defesa Civil Nacional com a Escola Nacional de 
Administração Pública.  Somente pessoas 
cadastradas, ou seja, com usuário e senha, acessam a 
Idap. Em nota, o MDR ressalta que tem por padrão 
trabalhar com regras de segurança e de tecnologia 
da informação. “São regras aplicadas pelos órgãos 
de governo para impedir que o banco de dados seja 
acessado.”

Como receber

  Os interessados em receber o alerta devem se 
cadastrar pelo telefone (61) 2034-4611. Em 
seguida, é preciso interagir com um robô de 
atendimento – basta enviar um “Oi”. Após a 
primeira interação, a pessoa tem que informar sua 
localização atual ou escolher outra de interesse. O 
robô confirmará o desejo de receber os alertas e 
disponibilizará os termos de uso e política de 
privacidade, que regulamentam o projeto, para o 
aceite do usuário.
  Podem ser cadastradas várias localizações 
diferentes, o que torna possível acompanhar os 
diferentes lugares que a pessoa frequenta ou quando 
faz uma viagem. O usuário pode compartilhar a 
localização (toque em Anexar > Localização); 
digitar o código de endereçamento postal (CEP) e 
clicar em enviar ou, simplesmente, digitar o nome 
do município e enviar. As áreas de interesse podem 
ser editadas a qualquer momento.
  Quem já faz parte da base de dados da Defesa Civil 
por SMS, cerca de 10 milhões de pessoas, receberá 
um convite para o cadastro pelo aplicativo.

me io  da  p l a t a fo rma  In t e r f ace  de 
Divulgação de Alertas Públicos (Idap), 
gerida pela Defesa Civil Nacional.
  A iniciativa é uma parceria entre o 
Ministério do Desenvolvimento Regional 
(MDR), o WhatsApp, plataforma de 

  Alertas de desastres naturais para 
brasileiros já podem ser enviados por 
WhatsApp desde sábado (12/11). Para ter 
acesso ao serviço, é necessário se cadastrar. 
As mensagens são disparadas pelas equipes 
de Defesa Civl dos estados e municípios por 

NOVIDADE: BRASILEIRO JÁ PODE RECEBER ALERTAS 
DE DESASTRES NATURAIS POR WHATSAPP

Serviço está disponível desde sábado e é gratuito.
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considera como um mês inteiro o prazo de 
15 dias trabalhados.
  A regra que beneficia o trabalhador o 
prejudica no caso de excesso de faltas sem 
justificativa. O mês inteiro será descontado 
do décimo terceiro se o empregado deixar 
de trabalhar mais de 15 dias no mês e não 
justificar a ausência.

Tributação
  O trabalhador deve estar atento quanto à 

tributação do décimo terceiro. Sobre o 
décimo terceiro, incide tributação de 
Imposto de Renda, INSS e, no caso do 
patrão, Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço. No entanto, os tributos só são 
cobrados no pagamento da segunda parcela.
  A primeira metade do salário é paga 
integralmente, sem descontos. A tributação 
do décimo terceiro é informada num campo 
especial na declaração anual do Imposto de 
Renda Pessoa Física.

nos últimos anos, o décimo terceiro dos 
aposentados e pensionistas do Instituto 
Nacional do Seguro Social (INSS) foi 
antecipado. A primeira parcela foi paga 
entre 25 de abril e 6 de maio. A segunda foi 
depositada de 25 de maio a 7 de junho.

Quem tem direito
  Segundo a Lei 4.090/1962, que criou a 
gratificação natalina, têm direito ao décimo 
terceiro aposentados, pensionistas e quem 
trabalhou com carteira assinada por pelo 
menos 15 dias.
  Dessa forma, o mês em que o empregado 
tiver trabalhado 15 dias ou mais será 
contado como mês inteiro, com pagamento 
integral da gratificação correspondente 
àquele mês.
  Trabalhadores em licença maternidade e 
afastados por doença ou por acidente 
também recebem o benefício. No caso de 
demissão sem justa causa, o décimo terceiro 
deve ser calculado proporcionalmente ao 
período trabalhado e pago junto com a 
rescisão. No entanto, o trabalhador perde o 
benefício se for dispensado com justa causa.

Cálculo proporcional
  O décimo terceiro salário só será pago 
integralmente a quem trabalha há pelo 
menos um ano na mesma empresa. Quem 
t raba lhou  menos  tempo  receberá 
proporcionalmente.
  O cálculo é feito da seguinte forma: a cada 
mês em que trabalha pelo menos 15 dias, o 
empregado tem direito a 1/12 (um doze 
avos) do salário total de dezembro. Dessa 
forma, o cálculo do décimo terceiro 

  Um dos principais benefícios trabalhistas do país, o décimo 
terceiro salário, tem a primeira parcela paga até o próximo dia 
30. A partir de 1º de dezembro, o empregado com carteira 
assinada começará a receber a segunda parcela, que deve ser 
paga até 20 de dezembro.
  Essas datas valem apenas para os trabalhadores na ativa. Como 

EXPLICAÇÃO: ENTENDA COMO É O DÉCIMO 
TERCEIRO SALÁRIO

Pagamento da primeira parcela acaba no próximo dia 30.
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ANTONIOMAR LIMA - Poeta e escritor - Graduando em Letras pela UFOP. 

O CONSELHO DOS MESTRES

  Aliás, ele mesmo deixou um conselho, de sua própria 
experiência, aos que têm vocação para a escrita: “não 
escrevo quando eu quero, mas quando a poesia quer”.
  Creio que esse conselho serve tanto para a poesia 
quanto para a prosa. Ele queria dizer para a gente não 
forçar a escrita, mas esperar o momento propício que, 
cada um saberá quando for à hora. 
  Por outro lado, outros poetas já disseminaram o 
inverso, como é o caso de João Cabral de Melo Neto, o 
engenheiro da palavra, que não acreditava na inspiração, 
mas sim, num trabalho mental, sem o intermédio da 

emoção.
Enfim, esse e outros pontos de vista - se tivermos 
paciência de procurar - certamente,acharemos, pois,hoje 
em dia, existem aos montes...
  Particularmente, acredito que todos são válidos. Além 
do mais, depende muito de cada autor, consciente dos 
estilos ou não, de passar para o papel o que realmente 
quer passar. Não há um monopólio ou uma regra de 
poder absoluto sobre como se deve escrever. Cada 
artista é uma instituição com sua visão distinta. 
  Outro exemplo que me veio à mente é o caso da poetisa 

goiana Cora Coralina que, segundo ela mesma, até 
tentou ler a gramática, mas chegou à conclusão que nada 
escreveria se pautasse os seus escritos por ela. E, mesmo 
não seguindo os ditames da gramática, conseguiu criar 
obras marcantes e deixou seu nome eternizado na 
literatura brasileira.
  Não podemos subestimar as opiniões dos mestres. Tais 
opiniões não se restringem somente ao campo artístico, 
elas servem até para as coisas mais simples do cotidiano 
que parecem insignificantes, mas que carregam em si 
grandes lições que muito ajudam na vida prática.

   O poeta Manuel Bandeira que praticou uma literatura 
com temas simples e corriqueiros dizia que gostava de 
estar no meio do povo, pois segundo ele, este é que fala 
"gostoso". Sou da mesma opinião do bardo 
pernambucano.
  Já li “Estrela da Vida Inteira” vezes incontáveis. E, 
cada vez que releio a sua obra completa, mais me 
certifico que para escrever não necessitamos de uma 
erudição estupenda e, sim, saber atritar as palavras e 
tentar, da melhor maneira possível dizer o que 
verdadeiramente queremos.

propostas, de pessoas físicas ou jurídicas, devem ser 
enviadas de forma eletrônica. A disputa é online. 
  Todas as informações estão disponíveis no Edital nº 
967.867 e também na página de Licitação dos 
Correios. Os valores iniciais dos lotes variam de R$ 
12.250,81 a R$ 300.593,26.
  Segundo os Correios, a forma de disponibilização 
dos bens foi definida em norma corporativa, seguindo 
indicações constantes nas leis 6.538/78 (Lei Postal), 
13.303/16 (Lei das Estatais) e 12.305/2010 (Lei de 
Resíduos Sólidos).

  Os Correios leiloam, na quarta-feira (16/11), mais de 
175 mil itens classificados como refugo. Isso ocorre 
quando um objeto postal passa por diversas tentativas 
de entrega, não é procurado pelo destinatário, nem 
pelo remetente, e prescreve o prazo de direito a 
reclamação, de acordo com o Código de Defesa do 
Consumidor.
  Serão sete lotes, que incluem peças de vestuário, 
utensílios de casa, material de escritório, acessórios 
para veículos, bijuterias, livros e artigos infantis.
  Para participar do leilão, é preciso se cadastrar na 
plataforma Licitações-e, do Banco do Brasil. As 

GERAL: CORREIOS VÃO 
LEILOAR 175 MIL BENS 
NÃO ENTREGUES AOS 

DESTINATÁRIOS
Estarão à venda bens como roupas, bijuterias livros e artigos infantis.

  Sei não, mas descendo o cabo da boa esperança, tenho a 
impressão de que o tempo assim gasto, não é um gasto, 
mas um INVESTIMENTO. E diferentemente dos 
investimentos em poupança, em renda fixa, em ações e 
mais, o resultado deste INVESTIMENTO NUM TEMPO 
DE QUALIDADE, talvez seja, para além do que vamos 
acumulando na ordem do ter, o sentido desta nossa vida na 
ordem da realização de ser. Aí vamos nos familiarizando 
cada vez mais com um tempo que, embora começando 
aqui, não terminará jamais do lado de cá, mas se eternizará 
na casa do Pai, do lado de lá. 

Seja bem-vinda mais uma primavera. Ah, Já ia me 
esquecendo: parabéns para mim!!!!!!!

Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (10º) pela Alis-Itabirito.

/JornalPanfletus  @jornalpanfletus robsonfil@gmail.com
ter que começar perguntando-me sobre a forma com que 
GASTAREI esse precioso tempo que diminui a cada dia! 
Consequentemente terei que ser mais seletivo: com o que 
gastarei, com quem gastarei e como gastarei esse precioso 
tesouro, o tempo, que ainda tenho? Deverei, então, começar 
revendo MINHAS ATITUDES em relação às possibilidades 
que a vida me apresenta, sobretudo aquelas que me dão a 
impressão de estarem repletas de todo sentido de plenitude e, 
consequentemente, de eternidade! Complicado? Nada!!!! 
Explico-me!!!!!
  Sabe aquele beijo “iglu”, que nos damos de vez em quando? 
Aquele de boca fechada, naquele friozinho gostoso, onde os 
narizes ou os rostos vão roçando suavemente um no outro, 
como se estivéssemos numa expedição de reconhecimento 
afetivo único, transmitindo calor, presença, afeto, carinho, tato 
e prazer, tudo coladinho na epiderme? Pois é, a partir de agora 
vou GASTAR ainda mais tempo neles!!! E aquele abraço de 
corpo inteiro, que as mulheres costumam se dar, sem medo e 
sem preconceito (pois nós homens, os jurássicos machos, 
abraçamos pela metade, pois sempre viramos meio de lado 
com medo de que as nossas “coisas” se encostem)!! E aquela 
escuta para com alguém que chegas só precisando ser ouvido, 
nada mais? GASTAREI mais tempo com elas também!! E 

quando “lagartixamos” pela manhã ao calor do sol 
GASTANDO nosso tempo em esquentar gostosamente 
nossa pele? Ou ainda quando sentimos aquela alegria 
verdadeira, duradoura, profunda pelo bem que fazemos sem 
exigir algo em troca, GASTANDO pelos outros, nosso 
tempo?
  Pequenos exemplos de como nosso tempo não deveria 
nunca ser GASTO com banalidades e futilidades, 
murmurações e derrotismos, mas com o que verdadeiramente 
vale a pena!!! E o que vale verdadeiramente a pena parece ser 
viver intensamente cada detalhe dos sentidos, das emoções, 
dos sentimentos, da beleza do mundo e da vida, e mesmo na 
dor, deixando-a doer, mas nos ensinando a passar por ela com 
sabedoria e maturidade. 

    No dia 18 de novembro, é meu aniversário!!!!! Então 
resolvi falar sobre isto. Vamos lá!!! 
  Jeanne Calment foi uma simpática francesa que morreu, em 
1997, com 122 anos! Idade esta, atestada por seus 
documentos. Isto mesmo: 122 anos!! Creio que quase todos 
nos perguntamos: apenas uma sortuda, ou haveria um 
segredo para se alcançar tal longevidade? 
  Não sou francês, e com toda sinceridade, não sei se teria o 
perfil (ou a genética) que me permita chegar tão longe assim. 
Sei lá né? Portanto, a referência a esta simpática senhora é 
mais provocativa. No meu caso, terei de encarar um fato: o de 
que a média ou expectativa de vida do ser humano gira em 
torno dos 85 a 90 anos. 
  Por força desse ponto de vista realista, bem como a realidade 
de minha idade atual, tenho que concluir, valendo-me, de um 
ditadoo popular: JÁ ESTOU DESCENDO O “CABO DA 
BOA ESPERANÇA”!! De alguma forma, meu cronômetro 
biológico opera agora num duplo sentido: quanto mais idade 
eu contar, menos tempo terei para viver. Inevitável!! “Cruz 
credo”!!!, posso ouvir alguém dizendo. Entretanto, não me 
culpem, por favor, só estou sendo realista!!! Isso acontece 
com todos nós!! Todos mesmo!!!
  E sendo, agora, diminuto o tempo que me resta, desconfio 

DESCENDO O CABO DA BOA ESPERANÇA
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adultos, está especialmente associado à obesidade.
“A enorme maioria dos pacientes do tipo 2 está 
diretamente relacionada ao excesso de peso e à 
obesidade”. Moreira ressaltou, porém, que, se 
esses pacientes forem educados, inteirando-se da 
importância de uma dieta saudável, da prática de 
atividade física, haverá redução no número de 
pessoas com diabetes, e o tratamento se tornará 
muito mais fácil e efetivo.
  Moreira disse que o diabetes do tipo 1 acomete 
menos de 10% das pessoas e aparece 
normalmente na criança. Uma das grandes 
preocupações da Sbem hoje é que o diabetes tipo 
2, relacionado à obesidade, que era uma doença 
clássica de adultos, está aparecendo cada vez mais 
cedo. “E está se vendo um aumento significativo 
nos adolescentes, principalmente naqueles jovens 
com excesso de peso e sedentários”. O 
endocrinologista destacou que, por isso, é preciso 
que os pais e responsáveis se conscientizem da 
importância de abordar o problema do excesso de 
peso desde cedo, para que as crianças não 
desenvolvam o diabetes.
  O médico reiterou que o paciente deve conhecer 
a doença, principalmente aquele que tem diabetes 
tipo 2, que é complexo e envolve muitos aspectos. 
No entanto, muitas vezes, a pessoa acha que, só 
tomando o remédio, resolve. “Quanto mais cedo 
conhecer a doença, o paciente vai ver que o 
diabetes se trata com mudança de estilo de vida, 
boa alimentação, atividade física. Quanto mais 
conhecer a sua doença, mais fácil será o 
tratamento. E quanto mais se conseguir educar os 
médicos de família, os clínicos, mais se poderá 
identificar e tratar precocemente o paciente.”
  O Novembro Azul é relacionado ao diabetes no 
mundo inteiro, inclusive no Brasil, lembrou 
Moreira. Durante todo o mês, entidades médicas e 
de apoio a pacientes com diabetes estão 
promovendo ações em todo o país para 
conscientizar e informar sobre a doença. 
  Outra atividade prevista na campanha deste ano é 
a Campanha Nacional Gratuita em Diabetes, 
realizada na sede da Associação Nacional de 
Atenção ao Diabetes, das 9h às 16h, na Rua Eça 
de Queiroz, 198, Vila Mariana, São Paulo. Serão 
oferecidos serviços de saúde como exames para 
avaliação de olhos, pés e boca, aferição da pressão 
arterial, avaliação nutricional, exame de colesterol, 
hemoglobina glicada e de microalbuminúria, 
avaliação vascular e teste de covid-19.
Informação
Na opinião do presidente da Sociedade Brasileira 

do Diabetes, o que está faltando no Brasil é, 
justamente, informação. Levimar Araujo salientou 
que a campanha de educação destaca a 
importância dos testes de glicemia capilar, 
popularmente chamados de “testes de ponta de 
dedo”, visando a melhorar o diagnóstico. Com 
apoio da Roche Diabetes Care Brasil, será 
realizada, neste mês, campanha de detecção do 
diabetes em inúmeras farmácias de todo o país. 
Serão doadas mais de 67 mil tiras de glicemia para 
mais de 250 farmácias e associações, que vão 
realizar gratuitamente os testes de glicemia capilar. 
No exame, é feita uma picada na ponta do dedo 
para obter uma gota de sangue, que é analisada em 
um aparelho chamado glicosímetro. O teste, que 
permite monitorar o nível glicêmico do paciente, 
representa o primeiro passo para diagnóstico do 
diabetes.
  Araújo explicou que o teste deve ser feito duas 
horas após a refeição, e não em jejum, como os 
médicos costumam pedir. “Tem duas coisas que 
estamos batendo muito na tecla: é fazer esse 
exame duas horas depois da refeição e estar 
alerta para os sintomas do diabetes, que são 
sintomas clássicos, como acordar à noite para 
urinar; no caso da criança, começar a fazer xixi 
na cama”. Ele disse que é mais fácil identificar no 
jovem e na criança. No idoso, ou pessoas com 
mais de 40 anos de idade, é preciso incentivar a 
busca do diagnóstico.
  No Brasil, a Região Sudeste concentra o maior 
número de diagnósticos, porque os pacientes têm 
mais acesso à saúde. Levimar Araujo reforçou que 
46% das pessoas que têm diabetes desconhecem o 
fato. “É assustador um número tão grande de 
pessoas que não sabem que são diabéticas e 
podem ter complicações”. Segundo o médico, 
pessoas com hipertensão, aumento da cintura 
abdominal e aumento de colesterol têm chance 
maior de desenvolver diabetes.
  Para Araujo, a elevação do número de diabéticos 
no Brasil pode acabar se tornando um problema 
de saúde pública, porque começa a haver mais 
complicações. Quanto mais precoce for o 
diagnóstico, menos complicações, afirmou. Entre 
as complicações, estão cegueira ou retinopatia 
diabética; pé diabético e amputação de membros 
inferiores; problemas renais, necessidade de 
hemodiálise e acidentes de trânsito. Quando se 
consegue prevenir, diminui a incidência dessas 
complicações. “Facilita bastante o nosso trabalho 
de educação na saúde pública”. Enfatizou o 
médico.

em 2045. De acordo com a IDF, no ano passado, a 
doença causou mais de 410 mil mortes.
  No Brasil, existem cerca de 15,7 milhões de 
adultos com a doença. O país é o primeiro em 
número de casos na América Latina e o quarto no 
mundo, informa o presidente da Sociedade 
Brasileira de Diabetes (SBD), Levimar Araújo. 
Estima-se que, até 2045, a doença alcance 23,2 
milhões no país.
  A campanha deste ano é especial porque marca 
os 100 anos da primeira aplicação de insulina. “É 
um ano em que queremos chamar bastante a 
atenção (da população)”, disse Araújo.
Para o vice-presidente do Departamento de 
Diabetes Mellitus da Sociedade Brasileira de 
Endocrinologia e Metabologia (Sbem), Rodrigo 
de Oliveira Moreira, a educação é essencial, “tanto 
do profissional da saúde, para conseguir 
diagnosticar, como para tratar o paciente de 
forma adequada”. A Sbem estima que, 
atualmente, pelo menos 30% dos brasileiros com 
diabetes não sabem que têm a doença.
  De acordo com a entidade, são pessoas que não 
estão sendo diagnosticados adequadamente. “Este 
seria o primeiro ponto na educação: melhorar o 
diagnóstico desses pacientes e permitir que os 
médicos saibam identificar os pacientes de 
maneira adequada”, afirmou o endocrinologista, 
em entrevista coletiva.
A campanha tem o objetivo de levar o paciente a 
conhecer a doença, suas limitações e o que precisa 
saber para se tratar. “É parte essencial para o 
tratamento. Vários estudos mostram que a 
educação no diabetes melhora o controle da 
doença, melhora os níveis de glicose, melhora o 
tratamento do diabetes de uma maneira geral”.

Tipos
  Rodrigo Moreira enfatizou que todos os tipos de 
diabetes são preocupantes. Considerado uma 
doença autoimune, que aparece geralmente na 
infância ou adolescência, o tipo 1 representa de 
5% a 10% do total de casos. É caracterizado pela 
baixa ou nenhuma produção de insulina pelo 
organismo, o que faz com que a glicose continue 
circulando no sangue, em vez de ser usada como 
energia. Isso aumenta a glicemia e causa uma série 
de danos ao corpo.
  No diabetes tipo 2, que é mais comum 
(aproximadamente 90% dos casos), o organismo 
não consegue usar adequadamente a insulina que 
produz, ou não produz insulina suficiente para 
controlar a taxa de glicemia. Mais comum em 

  A campanha que marca o Dia Mundial do Diabetes, comemorado na última segunda-feira 
(14/11), tem como tema este ano Educação para Proteger o Amanhã, com o objetivo de 
conter o avanço da doença. De acordo com o Atlas do Diabetes 2021, divulgado pela 
Federação Internacional de Diabetes (IDF), a doença é uma preocupação global: um em 
cada dez adultos vive com diabetes no mundo. São mais de 537 milhões de pessoas com 
idade entre 20 e 79 anos com a doença, e quase metade ainda não foi diagnosticada.
  Segundo a IDF, que escolheu o tema da campanha, somente nas Américas do Sul e 
Central, 32 milhões de adultos sofrem de diabetes, e o número pode chegar a 49 milhões 

SAÚDE: EDUCAÇÃO É ARMA DE ENTIDADES MÉDICAS 
PARA CONTER AVANÇO DO DIABETES

Brasil tem cerca de 15,7 milhões de pessoas com a doença.
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VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869

Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

5 anos 
de muito trabalho e competência!

Quem ama seu animal, cuida na Gameleira! 

Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto - Mariana
Whatssap:  31 9 8223-9194

Trabalhamos com Botox  - 
Enzimoplastia  - Tratamentos 

capilares (cronogramas) - Escovas -
Alongamento de fibra de vidro - 

Pedicure  - manicure - Cortes - 
Especialidades em mechas e 

alongamento capilar (mega HAIR.

Resgate sua autoestima!
Venha ficar ainda mais linda!

@jornalpanetus

provas de ciências da natureza e suas tecnologias, 
e matemática e suas tecnologias. Até o dia 23 de 
novembro, conforme previsto em edital, serão 
divulgados os gabaritos oficiais das provas.

Enem
  O Enem é adotado como passaporte para 
ingresso no ensino superior, e foi aplicado em 

11.175 locais, de 1.747 municípios de todo o país. 
Assim como ocorreu ontem, no próximo domingo, 
os portões serão abertos às 12h e fechados às 13h.
  Como não haverá mais redação, as provas começam 
no mesmo horário, às 13h30, mas terminam meia 
hora antes, às 18h30, quando os inscritos terão que 
entregar o caderno de respostas.
  Os resultados da prova servem como critério único 
ou complementar d processos seletivos e para acesso 
a auxílios governamentais, como o Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies).
  Outra aplicação do Enem é em processos seletivos 
de instituições portuguesas que possuem convênio 
com o Inep para aceitarem as notas do exame. Os 
acordos garantem acesso facilitado às notas dos 
estudantes brasileiros interessados em cursar a 
educação superior em Portugal.

Covid-19
  Estudantes que testaram positivo para covid-19 ou 
alguma doença infectocontagiosa listada no edital do 
certame terão até cinco dias úteis após a última etapa 
da prova — 20 de novembro — para solicitar a 
reaplicação do exame. Os testes serão realizados nos 
dias 10 e 11 de janeiro de 2023.

inscritos nas versões impressa e digital da prova.
Os participantes fizeram provas de linguagens, 
códigos e suas tecnologias, ciências humanas e 
suas tecnologias, além da redação, com o tema 
Desafios para a valorização de comunidades e 
povos tradicionais no Brasil.
  No próximo domingo (20/11), os participais 
voltam para cumprir a etapa final do exame com 

 O primeiro domingo de provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) 2022, 
realizadas ontem, teve a participação de 
2.490.880 de estudantes em todos país.
  Segundo dados preliminares divulgados pelo 
Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep), o número 
corresponde a 73,3% dos cerca de 3,4 milhões de 

EDUCAÇÃO: PRIMEIRO DIA DO ENEM TEM PARTICIPAÇÃO 
DE MAIS DE 2,4 MILHÕES DE ALUNOS

Número corresponde a 73,3% dos cerca de 3,4 milhões de inscritos.
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dos países de língua portuguesa por meio da 
cooperação mútua entre África, Brasil e 
Portugal. O tema também propõe a reflexão 
sobre a garantia dos direitos das mulheres 
que fizeram nascer o feminismo, movimento 
social e político que busca conquistar acesso 
a direitos em condições de equidade entre os 
gêneros, que também repercutiu nos direitos 
dos grupos LGBTs. Os convidados discutirão 
sobre a necessidade de obter igualdade em 
outras esferas, como  no mercado de trabalho 
e nos espaços de decisão.
O evento é coordenado pela professora 
Guiomar de Grammont, idealizadora do 
projeto, e pela professora Mônica Gama, que 
assina também a curadoria junto às 

professoras Marta Maia, do Curso de 
Jornalismo da UFOP, Tatiana Ribeiro de 
Souza, do Curso de Direito, e Alessandra 
Vannucci, da UFRJ, que é a curadora da 
homenagem ao Centenário do cineasta e 
poeta Pier Paolo Pasolini, que também 
acontecerá no Fórum envolvendo debates 
online sobre suas obras na literatura e no 
cinema, com participação de especialistas do 
Brasil e da Itália. Claudineia Guimarães, o 
escritor e performer Julliano Mendes e os 
alunos da UFOP Gabriela Moura (Letras) e 
Lucas de Assis Sena Santos (Filosofia) 
também participam da organização. Em 
breve, a programação completa será 
divulgada.

presencial  e  remota.  As atividades 
presenciais acontecerão no Anexo do Museu 
da Inconfidência, em Ouro Preto, e no 
Instituto de Ciências Humanas e Sociais da 
UFOP (ICHS), em Mariana.
  Criado em 2005, o Fórum das Letras busca 
celebrar o livro debatendo temas como 
literatura, edição, tradução, crítica e cadeia de 
produção e circulação do livro. O tema 
“Mulheridades” foi escolhido com o objetivo 
de dar voz para mulheres que foram 
silenciadas durante muito tempo e, mesmo 
assim, conseguiram se afirmar na produção 
literária da contemporaneidade. O principal 
objetivo do Fórum das Letras é a valorização 
da identidade e da diversidade da literatura 

  Dia 29 de novembro terá início o Fórum das Letras 2022. Com o 
tema “Mulheridades”, a 17ª edição do Fórum acontece até 01 de 
dezembro, em Ouro Preto e Mariana. O evento, realizado pela 
Universidade Federal de Ouro Preto, ocorrerá de forma híbrida, 

OURO PRETO E MARIANA SERÁ PALCO DO FÓRUM 
DAS LETRAS 2022

Com o tema “Mulheridades", a 17ª edição do Fórum das Letras acontece nos dias 29 e 30 de novembro e 01 de dezembro, em Ouro Preto e Mariana.

@jornalpanetus

feito, a transferência não será realizada e 
ficará retida até a regularização com o 
banco. 
  Em caso de dúvida, o atingido pode entrar 
em contato com a Fundação Renova pelo 
telefone 0800 031 2303, pelo Fale Conosco 
no site da Fundação Renova ou pelo Portal 
do Usuário na aba Manifestação. 
Cabe ressaltar que a Fundação Renova não 
in te r fe re ,  cont ro la  ou  fisca l iza  a 
negociação entre cliente e advogado.

determinação, os valores referentes aos 
honorários serão creditados em favor 
desses atingidos devidamente atualizados. 
  Os pagamentos serão efetuados 
exclusivamente na conta bancária 
sinalizada no processo, por decisão da 
Justiça. O atingido que possuir conta Caixa 
Fácil deverá ir até uma agência da Caixa 
Econômica Federal e informar que 
receberá um valor superior ao limite da 
conta, que é de R$ 3 mil. Caso isso não seja 

  A Fundação Renova realizará os 
pagamentos dos valores correspondentes a 
honorários advocatícios aos atingidos que 
tiveram seus acordos com previsão desse 
desconto. A medida atende a uma nova 
decisão judicial da 4ª Vara Federal Cível e 
Agrária de Belo Horizonte (antiga 12ª 
Vara). 
  Anteriormente, a quantia era descontada 
por força de decisão judicial e repassada 
aos seus advogados. De acordo com a nova 

JUSTIÇA: VALORES DE HONORÁRIOS 
ADVOCATÍCIOS DESCONTADOS SERÃO PAGOS 

AOS ATINGIDOS  
Anteriormente, o valor era descontado por força de decisão judicial.
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 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 

determinação e 
persistência em se 

chegar a um objetivo.

27/10/2022 a 03/11/2022

Elevo sua
auto estima!

*Micropigmentação
e muito mais..

Endereço: Rua direita,87 
ca bem no coração de 

Mariana.

‘Acreditamos que 
alimentação 
saudável é o 
segredo da 
juventude 
na velhice. ''
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Flávia e seu esposo Whinter curtindo as belezas
de Foz do Iguaçu!

Pérola vem ai! Que venha com muita saúde!
Geise maravilhosa recebendo mais uma premiação!

Ela está em todas! Arrasou!

Felicidades aos noivos! Vanessa & Luiz

Equipe do Rio Grande do Sul liderada pelo governador e secretários  são recepcionados pela 
marianense Marina Campos Rocha na faculdade hebraica de Israel (ela teve como principal objetivo 

apresentar que vale a pena investir em pesquisas). Ela atualmente desenvolve uma pesquisa na 
faculdade de Israel,  na área de fungos  para melhoria  genérica de  várias  atividades da 

microbiologia). Sucesso Marina.

Nosso querido colunista, René Dentz, vem realizando 
uma série de palestras na Europa. Na foto ele está na Suíça.

Na foto: Abertura da exposição do Museu da História 
da Inquisição.  Donadon-Leal,  Marcelo Guimarães,  
Dra. Neusa Fernandes e Andreia Donadon.  Casa de 

Cultura  - Academia Marianense de Letras.


